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汪曾祺逝世15周年前

夕，记者再次敲开竺家巷9

号“汪曾祺故居”的大门，里

面住着汪老的妹妹汪丽纹

和妹夫金家渝，还有比邻而

居的弟弟汪海珊。在那不大

的客厅里，仍然是金家渝先

生乐哈哈地接待了本报记

者。这个已退休在家、热爱

书法艺术的医院化验师，

家中收藏了汪曾祺所有版

本的书籍和部分书画作

品，也理所当然地成了故居

义务讲解员。退休近二十年

来，金家渝先生几乎每年都

要在家接待来自国内外研究

汪曾祺的学者、作家以及文

学爱好者上百人。

金家渝先生回忆说，

“汪迷”中令他最感动的是，

钟晋奎博士进门三鞠躬。那

是在 2002年 7月 31日，

美国加州的法学博士钟晋

奎先生，利用回老家陕西

西安探亲的机会，怀着崇

敬的心情，特意从西安飞

到南京，然后直到高邮追

寻梦中神往的地方———汪

老的家乡。

钟晋奎一走进汪老故

居的大门，见到汪老的照

片便虔诚地三鞠躬道：“汪

先生，我终于如愿以偿来

了。”他告诉金家渝，汪老

的作品平中显奇、淡中有

味，备受海内外众多读者的真心喜爱。汪老笔下

平平常常的“世间小儿女”，像《异秉》中的王

二，《鉴赏家》里的叶三，《岁寒三友》中的王瘦

吾、陶虎臣，使身在海外的人看了倍感亲切。而

钟晋奎更是对有些荒凉、有些寂寞、有些神秘的

大淖特别神往。

钟晋奎还建议老朋友张艺谋拍拍汪老的作品，

而张艺谋表示：“我对汪老是非常敬重的，也尝试

过把汪老的作品搬上银幕，但是我生在大

漠，那里缺水，而汪老生在水乡，我的生活

中找不到水的感觉，拍他的作品要走向世

界，人家不满意就不好了。

金家渝说，这些年来，让他最感到有意

思的“汪谜”是一位女大学生。那天已是下

午1点多钟了，这位女大学生下车后就直

奔“汪曾祺故居”，小姑娘没有顾不上吃饭

就来了，当时我们刚刚吃过午饭，但是出于

礼貌，我就为她炒了扬州蛋炒饭，还切了一

盘自已腌制的咸鸭蛋招待她。当时看到那

盘通红冒油的鸭蛋黄，小姑娘说都舍不得

吃。后来，金家渝先生还给小姑娘包了几只

让她带给家人尝尝。

金家渝接待众多“汪迷”，没有拿过一分

政府补贴，有时还倒贴茶钱、饭钱，但他从

无怨言。他说：“凡到高邮来的客人，只要用

心找到汪曾祺故居，过来看看，说明他是个

真心喜爱我们家大哥汪曾祺的读者。人家从

很远的地方来看汪曾祺，他们自己花钱、花

时间来看汪曾祺，只是了却一个心愿。我们

是汪曾祺的家人，不能怠慢人家，要让每一

位来这里的‘汪迷’像回家一样亲切。”

金家渝用心接待每一位来访者，作家

邓青华称“他可能是中国最好的讲解员”，

而金家渝也一直乐于做这样的讲解员。

他说跟“汪迷”谈大哥的趣闻，让他的心

灵也得到了滋润，只要能讲，他会一直讲

下去。 张晓晖文/摄
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———访“扬州市十佳护士长”蒋福云

今年“5·12”是国际护

士节 100周年。在这个喜

庆日子里，市人民医院ICU

（重症监护室）护士长蒋福

云，又喜获一份荣誉———

“扬州市十佳护士长”。日

前，记者慕名采访了她。

1982年，蒋福云走出

护理院校，从此走上护理

岗位。她从事护理工作仅

仅五六年时间便脱颖而

出，且担任了护士长。这在

优秀护士云集的市人民医

院，可不是件寻常的事。

她工作起来像不知疲倦的“小牛犊”

几名年长的护士告诉记者，蒋福云无论

在哪个护理岗位上，都对工作都充满热情，

而且是吃苦耐劳、任劳任怨，好像从不知道

什么叫累。同事们都夸赞她像一头小牛犊:

“这么夸她，是敬佩她的工作激情。”

如果说蒋福云的工作干劲像头小牛犊，

那她的工作精神可以用“忘我”来形容。有一

次，一位护士家中有事，设家宴延请蒋福云

她们几名相好的姐妹聚聚。谁知到了那天，

姐妹们都到了，就缺蒋福云一个，于是便打

电话催她。原来，蒋福云刚刚结束抢救一名

危重病人的工作，她把姐妹们相聚的事忘到

了九霄云外。

蒋福云会把好姐妹们相聚的事忘记，但

她对工作却是十分的严谨，而且条理性特强。

记者在采访中得知，她对自己和科室的护士，

总是严格要求。蒋福云认为，及时清理工作台

面，既可以保持工作环境的整洁，更能够有利

于工作开展。她说，医护人员的工作就是维护

生命，而在维护生命的过程中，每一分钟、每

一秒钟都十分重要。因此，保持工作台面的整

洁，能有效地保证工作质量。

她严格护理却又待下属张弛有度

1997年高邮市人民医院创建 ICU，蒋

福云担任该科室护士长。ICU的病人是临床

各科集中的危重病人，如内科的多器官功能

衰竭的病人、外科的大手术后的病人，对

ICU的护理技术要求特别高，需要多学科知

识的有机融合，而在大家的眼里，蒋福云就

是这样一个能干的人。对此，记者从蒋福云

在我国核心医学专刊上发表的论文《重型

颅脑损伤患者气管切开术后意外情况分析

及护理措施》中可窥见一斑。

目前，市人民医院ICU有10张床位，连

护士长在内仅有10名护理人员。近两年来，

ICU收治重型颅脑损伤患者247例，平均2.5

天收治一人，工作的繁重可想而知。

自从ICU成立以来，一直担任ICU主

任的吴卫中，对蒋福云的护理工作由衷地赞

赏。吴卫中说，医院高科技的仪器设备多集

中在ICU，对ICU的医护人员的素质要求较

高，在这个工作环境中，也能得到锻炼。这几

年，院部招收的新护士，几乎都安排到 ICU

接受培训。身为院部护理技术操作考核小组

组长的蒋福云，对新护士的培养付出了很多

很多。

虽然工作强度大，但蒋福云对科室内年轻

护士的文化娱乐活动却是十分支持。市人民医

院工会负责人介绍说，院内无论是工会或是团

总支组织活动，蒋护士长都是热情支持，其他

科室向ICU借舞伴、找跳绳搭档、赴外参加歌

舞比赛等等，她总是一路绿灯。这名负责人特

别提醒记者，蒋福云只要同意科室人员参加活

动，她就必须为其顶班，有时还顶夜班。

记者在ICU护士休息室看到，墙壁上挂着

许多色彩丰富、形状各异的花卉造型。年轻的

护士卜静、朱玲告诉记者，这是蒋护士长授意

她们做的。蒋福云说，ICU护士团队平均年龄

31岁，小姑娘多，应该让休息室既充满朝气又

要有些闺秀味。

ICU护士团队里，多数小姑娘家在农村或

是在外地，平时工作又是异常繁忙和紧张，蒋

福云很心疼这些孩子。她有时特意包些饺子或

多烧几样菜，带到单位里让她们打打牙祭。蒋

福云也开导她们自己要学会做家务，做几样拿

手菜。因此，一些护士下班一进菜场，就给蒋福

云打电话，问怎么买菜；有的菜买回家了，就打

电话问她菜怎么烧……蒋福云笑眯眯地对记

者说，她接到这些电话，不仅不嫌烦，而且心中

充满喜悦，这是“丫丫”们的信任啊！

她关心病人视如家人

记者在蒋福云发表的另一篇论文《BiPAP

无创呼吸机在 COPDⅡ型呼吸衰竭患者中的

应用》一文中，看到她十分重视医护人员与患

者之间的信任关系。文中写道“护士要学会与

患者进行沟通，采用患者和护士双方认可的

沟通方式减轻患者的担心与不适，增强患者

的安全感以及对护士的信任感，既有利于建

立良好的护患关系，又能使患者做到积极的

配合。”

几年前，在我地高速公路上发生一起惨烈

的交通事故，导致一名女性双下肢碾压伤。这

名女患者左下肢截肢术后送入ICU，当她苏醒

后，得知截肢的现实时，陷入到了极度的悲伤和

绝望之中。

这名人到中年的女患者是外地人，在异地

遭受如此沉重的打击，其景其情，备受蒋福云

的关注。那几天，蒋福云把更多的精力投放在

这名女患者身上，向她介绍手术的必要性，并

安慰她说，有些运动员在遭遇车祸后，安装义

肢，经过锻炼，照样参加奥运会的比赛。

蒋福云耐心细致的体贴关心，使这名女患

者在保持了几天沉默寡言之后，终于开口交

谈。这件事已过去多年，至今这名女患者和她

的家人还与蒋福云保持着联系。

蒋福云得知记者采访到这个细节时，再三强

调，这名女患者不仅与她保持联系，还与其他护

士有联系。她说，那时，我们大家都十分关心这名

举目无亲非常无助的患者。

由此可见，蒋福云不贪功。记者在采访她

时，问她这些年有哪些成功抢救病人的事例。

她回答记者的却是许多“遗憾”的事。而且，在

回忆这些“遗憾”时，她有些难以自拔。

蒋福云还先后获得“扬州优秀护士”、“扬州市

知识型职工”、“高邮市卫生系统先进工作者”等荣

誉，并曾当选“江苏省第十届妇女代表大会”代表。

蒋福云1982年从事护理工作至今已整整

30年。三十而立。蒋福云为新一代的护士，树立

了一面旗帜。

陈聪俞建国任仁文/摄

赵中明：年轻路上的追梦人
提起残疾人赵中明，或许许多人都不太

熟悉，但说到其创办的圆梦英语培训中心，在

整个邮城却绝对排得上号。14日上午，记者冒

雨来到培训中心，见到了圆梦的当家人赵中

明。眼前这位戴着眼镜、满身透着书生气的年

轻人表示，自己之所以能有今天的辉煌，完全

得益于自信和大胆。

赵中明说，小时候，自己的双腿是在一次

重病中瘫痪的，起初，他连基本的生活都无法

自理，到了上学的年龄，看到其他和自己同龄

的小朋友都高兴地背起书包，自己非常羡慕，

他觉得虽然身体残疾，但也有和正常人一样

上学的权利。于是之后的一段时间里，他克服

无数困难，吃了不少苦，终于凭借双拐使自己

走进了校园。经历了十几年的求学之后，赵中

明毕业了。为了不成为家中父母的累赘，赵中

明先后开电动三轮车拉过客、摆地摊卖过小

百货，甚至还办过中介，但每一次的尝试都无

法让他快乐，因为他觉得，是男人不仅要养活

自己，还要大胆地负起家庭和社会的重担。

2005年，一次朋友的偶然提醒，让赵中明

看到了自己创业的方向———创办一家专门辅

导学生功课的培训中心。起初，没有启动资

金，他大胆借钱下赌注，没有房子，他租房搞

培训，没有老师，他亲自上阵做辅导。就这样，

凭借大胆的精神、自信的力量，赵中明的圆梦

培训中心正式办起来了。时光荏苒，圆梦经过

几年的发展，终于走出困境有了盈利，可赵中

明又开始寻思陈旧的房屋、落后的设备，无法

跟上现代化的教育步伐。于是他决定开辟新

场地，然而亲人的阻拦、十几万元的先期投资

再次让他犯起了难，干还是不干？一番思想斗

争后，他还是选择了迎难而上。而就是这一次

大胆地决定让赵中明真正圆了梦。

如今的新圆梦培训中心充足的生源、十

几万的年经济收入不仅让自己的家庭丰衣足

食，更解决了多名大学毕业生的就业问题。

晓莉 玮玮

残 疾 人 自 强 不 息 代 表
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高邮市新河南路嘉

禾桥东侧现有门面房四

间（约160平方米），拟

对外招租，有意者请于

6月4日前，前来面洽。
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蒋福云（右二）与年轻的护士分析病例


